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(中国科学院大气物理研究所
,

北京 10 0 0 2 9)

国家 自然科学基金委员会成立至今 己经 2 0 年

了
。

这 2 0 年来
,

基金委在推动科学发展
、

科技人才

培养方面发挥了不可替代 的作用
,

积累了丰富的管

理经验
,

形成了成熟的管理模式和运行机制
,

得到了

科技界的广泛认可
。

今天的基金委
,

作为直属于国

务院的事业单位
,

在推动基础研究发展
、

提高我国科

技源头创新能力方面发挥着越来越大的作用
。

2 0 年前
,

在国家实行计 划经济时期
,

我 国的科

研经费是按行政单位分配发放的
。

当时
,

广大 科技

界及教育界人士认为
,

这种分配方式有许 多缺点和

弊病
,

因而改革 的呼声很强烈
。

1 9 8 1 年
,

中国科学

院 89 位学部委员联名向中央建议
,

设立面向全国的

自然科学基金
,

促进基础研究持续稳定发展
。

我也

是当时的签名者之一
。

这个建议送 上去后
,

得到 了

中央的高度重视
。

1 9 8 2 年
,

国务院决 定拨专款设立

中国科学院科学基金
,

其管理工作 由中国科学院基

金局承担
。

虽然当时的中国科学院科学基金面 向全国
,

申

请不受部门
、

单位
、

地 区的限制
,

但由于 中国科学院

也是受资助对象
,

科学基金由中国科学院管理
,

毕竟

还是不太合适
。

记得中国科学院科学基金设立后不

久
,

我熟识的一位北京大学的教授 当面质问我
: “

我

们大学的许多人
,

也都在上报中央的材料上签了名
,

为什么现在要把基金管理机构放在 你们科学 院
,

而

不放在我们大学 ?
”

当时 我确 实难以 回答
。

现在我

想
,

可能当时各方面对科研经费管理的新体制还没

有一个完整的认识
,

对 自然科学基金的行政管理也

缺乏经验
,

因而才暂时实行 了由中国科学院
“

托管
”

的办法
。

这件事说明了自然科学基金在我国学术界

的重要地位
,

也说明 自然科学基金主管机构保持相

对独立性的必要性
。

应该说
,

中国科学院科学基金的运 行是卓有成

效的
,

为探索科学基金管理积累了宝贵的经验
,

建立

了
“

自由申请
、

同行评议
、

择优支持
”

的机制
。

国家 自

然科学基金委员会于 19 8 6 年成立后
,

在国家层面优

化资源配置
,

既很
4

好地继承和完善 了中国科学院科

学基金的运行机制
,

又具有超脱部门利益的优势
,

为

促进我国科学发展
、

提高基础研究水平发挥了重要

的作用
。

我认为国家 自然科学基金在
“

公平
”

两字上做得

较好
,

评审工作的确做到了公正公平
,

这是得到科技

界公认的
。

科学基金由于其资助面广
,

覆盖 了自然

科学的所有学科
,

因此在推动各学科均衡发展
、

提升

我国科技源头创新能力方面能够发挥独一无二的作

用
。

我对 自然科学基金是很有感情的
, “

爱之深
,

责

之切
” ,

因此在这里我愿意多谈一些希望和建议
,

因

为基金委有很好的听取科学界建议并将合理建议付

诸行动的传统
。

我希望基金委今后能够在推动我国

科学发展
、

提升我国科技 自主创新能力方 面发挥更

大的作用
,

为此有一些想法
:

首先
,

希望基金委高度重视学科发展战略研究

工作
,

组织调研我国所资助的各学科领域的发展现

状
、

与国外的差距
,

并研究提出我们应该重点赶超的

学科领域
,

对推动这些领域 的发展提 出政策措施
。

在科学基金的资助下
,

各学科研究的进展如何 ? 应

该每 4一 5 年做个总结
,

不但包括科学基金资助所取

得的进展
,

还应该包括 国内外其他 人取得的重要研

究进展
。

自然科学基金学科 覆盖面这么广
,

如果能

坚持做好这件事情
,

在全国能够产生很大的影响
,

对

各学科发展能够起到很好的指导作用
。

其 次
,

多组织一些跨学科领域 的研讨 与交流
。

总体来说
,

我国跨学科领域的交流平台太少
。

美国

科学院和我国不一样
,

它自己没有研究所
,

但是它很

好地发挥了学术交流平台的作用
,

经常就某些课题

中国科
1

学院院士
.

本文丁
二

2 0 0 6 年 3 月 2 4 日收到

DOI : 10. 16262 /j . cnki . 1000 -8217. 2006. 03. 004



14 0 中 国 科 学 基 金 2 0 0 6年

召集很多人在一起讨论
。

这些课题不是通过学科领

域划分提出来的
,

而是各方面的社会需求提出的科

学问题
,

或者是科学发展中产生的一些问题
,

这些前

沿科学问题一般都有很强的交叉性
,

而参与研讨和

交流的学者也来自各个方面
,

如大学
、

企业
、

军事部

「〕
、

政府管理层等等
。

这种跨学科交流的机制就很

好
。

中国科学院有很 多研究所
,

这些研究所的研究

水平还是 比较高的
,

经常开展学术交流活动
,

但一般

局限于各 自研究领域内
,

跨学科的交流也有
,

但是不

成规模
,

没有固定的机制
。

我认为
,

开展跨学科的学

术交流
,

基金委最有条件来构建这样一个平台
。

基

金委几乎与我国开展基础研究的所有大学和研究机

构都有密切联系
,

又建设了包含各个学科领域 的庞

大的评审专家库
,

处于这样一种核心地位
,

基金委应

该发挥更大的导向作用
,

不仅要做好资助工作
,

还应

该建设一个学术交流平 台
。

这个平台是开放的
、

跨

学科的
、

国际化的
,

是国内最高水平的 ! 我相信基金

委有能力做到这一点
。

再次
,

要重视对团队的资助和培养
。

自然科学

基金的
“

创新研究群体
”

资助方式已经取得 了明显成

效
,

但我认为还不够
,

对 团队的资助还需要加强
。

我

们国家在某些领域的一些研究已经处于世界领先水

平
,

但总体来看
,

我们和发达国家的差距仍然很大
。

如果在各个学科领域都有一个
、

几个 乃至更多能和

国际接轨的研究团队
,

那么我们的总体研究水平就

有可能逐渐赶上去
。

培养团队的思想不能仅仅体现

在对创新群体 的支持上
,

而应该体现在科学基金工

作的方方面 面
。

例如 加强项 目实施中研 究生的培

养
、

促进项 目资料的共享等等
,

在管理上可以研究采

取多种措施
。

最后
,

在项 目后期管理以及促进研究资料的共

享上还可以多做一些文章
。

自然科学基金 的项 目评

审是很公正的
,

管理也比较尊重科学规律
,

较为人性

化
,

这是应该充分肯定的
。

但是也要看到
,

与国外相

比
,

我们在项 目的后期管理
、

研究资料 的共享
、

研究

成果的交流和转化上还有很多的文章可做
。

与国外

相比
,

自然科学基金委的工作人员太少
,

需要扩充
,

不然满足不 了我国基础研究发展的需求
。

据 我所

知
,

自然科学基金委资助的项 目和美国科学基金会

资助的项 目在数量上每年差不多
,

但是 自然科学基

金委的工作 人员 只有美国国家科学基金会的 1 6/
。

工作人员少也是 自然科学基金项 目后期管理相对薄

弱的重要原因
。

国外看起来不怎么管
,

但是其实管

得很细
,

它是
“

外松 内紧
” 。

我希望 自然科学基金委

能在促进项 目研究成果和研究资料的共享上做些工

作
。

例如
,

地球科学领域资助项 目取得的许 多观测

数据就应该共享
,

这也是一些项 目承担者的共识
,

但

如何实现共享
,

目前还缺乏有效的管理和协调机制
。

我认为基金委就可以牵头建立一个项 目成果的共享

平台
。

基金委成立 20 年来
,

在管理上不断创新
,

在全

国科技界发挥了示范带动作用
。

今年的全 国科学技

术大会提出要用 15 年时间使我国进入创新型国家

行列
,

在这一时期
,

经济社会发展 比以往任何时候都

迫切需要科技的引领和支撑
,

作为我 国支持基础研

究的主渠道
,

基金委肩 负着空前重要 的历史责任
。

我衷心祝愿基金委能够不断锐意进取
,

创新管理
,

发

挥导向和引领作用
,

为我国科技和社会发展做 出更

大的贡献
。

更 正 启 事
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